

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 423

Palma de Mallorca.—Sábado 7 de Octubre de 1922

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

¿Hacia la bancarrota?

El Ministro de Hacienda es un hombre sincero. Conviene a veces que lo sean los hombres políticos y, sobre todo, los que han aceptado la responsabilidad de gobernar. Un ministro sincero, que dice la verdad para que el país la conozca sin eufemismos, es un hombre que merece la consideración pública. El señor Bergamín es de ese temple de hombres. El fué el que, plantándose ante la corriente dominante en las altas esferas, tuvo la frase valiente y lapidaria: Eso de Marruecos no puede seguir ni una hora más, so pena de que nos precipitemos en la ruina y casi en la bancarrota.

Aquella confesión leal del hombre que, cajero de los caudales de la Nación, era el que mejor podía conocer el estado de la Hacienda, pesó más que todas las razones políticas y todos los considerandos de orden militar.

Ahora el señor Bergamín ha hablado también con claridad. El presupuesto arroja un déficit de más de 100 millones de pesetas. ¡Un presupuesto que se salda con ese déficit no tiene nada de consolador!

Luego, advertimos que han sido los gobiernos de la derecha los que no han sabido detener la carrera ascendente del déficit, y los que han bailado una verdadera orgía de millones. Alrededor de 16 mil millones sube la Deuda nacional. Los intereses de esos millones constituían antes todo nuestro presupuesto. ¿En qué se ha invertido esa fabulosa suma? Los españoles no hemos advertido, por parte del Estado, que se realizase ningún programa de reconstrucción nacional. Ni se han mejorado, proporcionalmente, los servicios públicos, ni se han tendido nuevas vías de ferrocarriles, ni se han creado nuevos puertos, ni se han forjado nuevas industrias, ni se han repoblado los montes, ni se han canalizado los ríos, ni se han construido en los núcleos vigorosos de población esas barriadas de casas baratas, ni se han aumentado ni siquiera reparado las carreteras. No se advierten, por ningún lado, las aplicaciones de tantos miles de millones. En 12 mil se ha calculado la reconstrucción total de España. A 16 mil llega en la actualidad nuestra Deuda, consumiendo sus intereses las energías de productores y también de consumidores.

Pero, si no puede registrarse el consuelo de que esa Deuda fabulosa se haya aplicado a la reconstrucción nacional, tenemos en cambio otras aplicaciones que han sido, al parecer, el único objetivo que han sabido realizar los gobiernos derechistas.

No hablemos de Marruecos, la gran aventura política militar que ha costado cincuenta mil soldados y más de cuatro mil millones desde 1909. Para demostrar lo bien y sanamente que tales políticos, honrados a su modo, han gobernado al país, no hay que fijarse sino en esos grandes monopolios que, por ser monopolios, ya caen en la calificación de negocios censurables. Por ejemplo, la Ley del Banco, la prórroga de la Tabacalera, el consocio bancario, los anticipos a las Compañías ferroviarias que no han sabido o querido mejorar su material de transporte y viajeros, el aumento de las tarifas ferroviarias de la que resultarán víctimas exclusivas el pasajero, el comerciante, el industrial.

Pase que nuestra Deuda alcance la suma de diez y seis mil millones de pesetas, si esa cantidad se hubiese aplicado a la reconstrucción del país. Pero, como eso no ha ocurrido, como todos los servicios no se han mejorado en la proporción de lo que debemos, resulta que la gestión económica de los gobiernos de la derecha ha sido un fracaso ruidoso.

No han reconstruido el país, pero han asegurado los intereses de esas grandes Compañías en las que guardan incólumes sus capitales los políticos en quienes el patriotismo es una cuenta corriente con sus saldos favorables. Y mientras tanto, así se gobierna. Y así se va a la bancarrota, prevista y anunciada por el señor Bergamín.

NUESTROS COLABORADORES

El correo de España hasta el desastre de Agosto

Empecemos por donde se debe empezar.

El antiguo correo de España que se dedicaba exclusivamente al transporte de la carta era un servicio tan mal administrado como retribuido, pues los funcionarios que lo servían estaban sujetos a las influencias políticas, y de aquí que el desorden imperase de una manera notoria, porque el empleado que hoy ganaba su sustento en Correos, el día de mañana recibía su cesantía, y contra este requisito vergonzoso no había réplica, puesto que el Ministro nombraba y destituía a los funcionarios a capricho suyo. Esto era España de hace pocos años.

Por fin en el año 1889 se creó el correo sobre la base de inamovilidad en el empleo. Formaron parte de él todos los empleados, desde los Jefes de Administración hasta los aspirantes de segunda, con la condición de que llevarán diez años de servicio al Estado con empleo de Real nombramiento y dos de ellos en los servicios postales o título académico y dos años en Correos con empleo de Real orden.

Como muchos empleados no reunían estas condiciones, se les convocó a examen para demostrar su aptitud y mediante ciertas circunstancias.

Llegó el 12 de agosto de 1891 y se fusionaron los servicios postales y telegráficos. Se crearon entonces los auxiliares permanentes de Comunicaciones, que eran destinados indistintamente al servicio del correo como del telegrafo; pero a principios del siguiente año se separaron dichos servicios y se destinó a Correos a los auxiliares permanentes.

Por fin se redactó el Reglamento orgánico de 11 de julio de 1909, que es el vigente en Correos, con arreglo a la ley de bases de 14 de junio del mismo año.

Los servicios han ido creciendo desde 1889 de una manera satisfactoria; pero lo que no ha crecido tan satisfactoriamente han sido los presupuestos. En 1889 el presupuesto era de 12.400.000 ptas.; en 1916 apenas llegó a 20 millones y en 1920

a 25 millones, cantidad que no basta para atender a lo necesario. ¡Y el Correo es la mina de la nación que da más de 30 millones de renta para atender a otros gastos menos necesarios y menos productivos que el servicio postal!

La prueba de que estos presupuestos son ridículos, lo demuestran los números que siguen: en 1889 circularon por el Correo 164 millones de objetos; en 1915 circularon 500.200.000 objetos y ya en 1920 circularon 900 millones de objetos. ¡Los datos firmes convencerán; no las palabras, discursos ni promesas!

Y añadiendo que Carteros y Peatonos que recorren a diario de 10 a 18 kilómetros sólo ganan unas 200 pesetas anuales por término medio, viendo pasar por sus manos cantidades fabulosas, pero que respetan y entregan con un celo y una dignidad hija del deber y del amor a la misión sagrada que se les ha confiado.

Aunque los países más adelantados nos aventajan en todo, hay que tener en cuenta que gastan muchos millones en empleados y material, mientras que en España con pocos, muy pocos Oficiales y escasos presupuestos, se realizan muchos servicios.

Apelamos a otros datos para ver que el Correo español tiene mucho que desear: en Alemania hay 160.990 buzones públicos y en España tenemos 14.720; en Portugal hay 4.500 funcionarios técnicos y en España 5.000. de manera que la vecina República tiene tantos funcionarios como nosotros, teniendo tan reducido territorio.

Los Carteros de España ascienden a 17.000, mientras que en Francia prestan servicio más de 80.000, 90.000 en los Estados Unidos y 180.000, gastando esta en el Correo más de mil millones de pesetas, y para demostrar lo atrasados que estamos bastará decir que Italia—que bien puede compararse en todo con España—gasta 500 millones.

¡España 25 millones, produciendo 601 Sigamos: en 1919 circularon dentro de España 109.772.420 cartas, y ya en 1914

alcanzaron la cifra de 172.177.320, y 200 millones en 1920. Este aumento en un país pobre de espíritu como es España, representa un adelanto magnífico hacia la cultura, y es, sin duda, un enorme empujón hacia el fomento del comercio, que es la mayor riqueza de un país.

A pesar de tanto aumento somos pobres por esencia, pues sólo tenemos una oficina postal por cada 77 kilómetros, que si nos comparamos con Suiza que tiene por cada 10 kilómetros, nos quedamos avergonzados con todas las letras. Sigue a Suiza en número Inglaterra, que la tiene 12; Alemania, 13; Portugal, 21, y no sigamos, porque no llegaremos a la una por 77 kilómetros, como en España.

A la relación de oficinas sigue el número de habitantes que le corresponden; véase: en nuestro país corresponden 3.070 por cada una, mientras que en Suiza le pertenecen 924.

Comparemos ahora lo que gasta España en personal facultativo con lo que gasta Francia: nosotros gastamos 13 millones y medio de pesetas y nuestra vecina República distribuye 118 millones y medio, y el menos culto de los españoles no deja de comprender que esta enorme desproporción no es orgullo para nosotros precisamente.

Véase esto: en 1912 se giraron cerca de 38 millones de pesetas, y ya en 1914 se llegó a girar 135 millones, produciendo una ganancia para el Tesoro de tres millones de pesetas, juntándose los giros de 1915. En 1920 se giraron 900 millones.

Este rendimiento junto con el que dan el servicio de Paquetes postales, Envíos contra reembolso, Cartillas, de identidad, Valores en metálico, Correspondencia urgente, expendedoría de sellos, que son de reciente funcionamiento, se obtiene con la ayuda de un personal mal ajustado a su trabajo, como puede verse: en 1889 los empleados eran 1.500 y actualmente son 5.000; esto que parece un aumento considerable no deja de ser una ridiculez en proporción al aumento de los servicios.

A los datos consignados se podrían añadir otros que no dejarían de ser curiosos; pero con lo dicho nos parece que

Se dice que la crisis se planteará el día 19 y que el señor Arguelles quedará en su puesto, entrando en el gabinete dos exministros conservadores; uno de ellos es catedrático y el otro ocupa un alto cargo.

El general Burguete se ha entrevistado largamente con el Gobierno.—El señor Fernandez Prada ha manifestado que respecto a la repatriación de fuerzas el gobierno y el Alio Comisario están completamente de acuerdo.

bastará para comprender cómo se encuentra el Correo español en relación con las naciones cultas; mas es de esperar que pronto desaparecerá tan grande desproporción, puesto que ahora nuestro Correo se halla en su nacimiento; y si el Parlamento no limara tanto los Presupuestos nos nivelaríamos a las demás naciones y España toda ganaría en cultura, puesto que el Correo es la honra y la riqueza de toda nación.

Mas el personal sigue su ruda tarea, atacando a su propia salud, y avanza por el camino del deber depositando su confianza en los Directores generales, esperando compasión y una fuerza de sacrificios personales y pecuniarios; pero el bien tan deseado tarda en llegar; mas si se vé con orgullo que el correo, aunque poco a poco, engrandece su campo de acción y se asoma al horizonte de la cultura para llegar a brillar resplandeciente en todo el territorio español y fraquear la frontera con empuje y dignidad.

Así, paso a paso, se desliza la corriente de la ilustración, pues no otra cosa es la Posta, que está formada por la común constancia de un personal fiel cuya honradez es el pedestal de las grandes obras nacionales.

Y así el correo, cual yedra, se extiende sobre el montón de ruinas de la España toda y esta enramada civilizadora es considerada por todo buen español como un monumento brillante a cuya sombra se desenvuelve el comercio, la industria y la vida de toda una nación que huye del atroz atraso y se cobija en las esferas del engrandecimiento, y tiende a codearse con las naciones que están en la cúspide de la civilización.

Hasta el 10 de agosto de 1922 este fué el Correo español, la disolución del Cuerpo y con ella el caos postal que trastornó a toda España.

De lo que será desde dicha fecha en adelante nadie puede ni remotamente preverlo. El Correo se hundió y hoy sólo flotan astillas sobre el mar...

EL FILÓSOFO ISLEÑO

Palma 4 octubre 1922.

NUESTROS COLABORADORES

Siguiendo una tradición

A principios del pasado siglo, cuando nuestra ciudad tenía aun el pintoresco encanto conservado en las sugestivas litografías del *Panorama Balear* y del *Viaje a Mallorca* de M. Laurens, que nos dan idea de su importancia arquitectónica en aquellos buenos tiempos sin arquitectos, *nouveaux riches*, ni urbanización municipal; cuando los románticos viajeros paseaban con ojos maravillados por nuestra isla, y Laurens y Parcerisa dibujaban las pintorescas callejas de nuestra ciudad, sus nobles y austeras construcciones civiles, los deliciosos panoramas y rincones de nuestra campiña, mientras Cortada y Piñer describían las bellezas de nuestra isla, y George Sand revelaba magistralmente nuestro paisaje con una intensidad de expresión no superada hasta hoy ni plástica ni literariamente.

Desde entonces nuestra ciudad se ha transformado radicalmente perdiendo su noble carácter secular; se han destruido monumentos y demolido palacios y templos; se han exportado innumerables antigüedades y joyas artísticas, sin que nadie—excepción hecha de la benemérita sociedad Arqueológica Luliana—se haya preocupado de impedir la expoliación de nuestro tesoro artístico.

De venir hoy los ilustres viajeros de que hablamos, encontrarían pocas cosas que les recordasen sus andanzas por nuestra tierra. La maravillosa ciudad que antes les encantara ha desaparecido; sin la Catedral, la Lonja o el castillo de Bellver, difícilmente la reconocerían. Pero en cambio si se les ocurriera salir de la capital para ir a Raixa, por ejemplo, a despedirse de los mármoles clásicos del museo, antes de haber recorrido el primer kilómetro tendrían una prueba fehaciente de hallarse en tierra mallorquina, puesto que en aquel entonces gozaban ya nuestras carreteras fama de ser malas, y en este punto si que conservamos bien viva la tradición.

D. Miguel de Vargas ya hablaba en estos términos de los *horrorosos caminos* de Mallorca: «En cuyo esencial ramo de policía no se puede ponderar bastantemente el abandono de esta Balear. El que llaman camino es una cadena de precipicios intransitables.»

«El tránsito de Palma hasta los montes de Galatzó—dice refiriéndose a la carretera de Puigpunyent—presenta al infeliz pasajero la muerte a cada paso.»

A M. Tastu le faltó poco para quebrarse la cabeza en plena carretera de Establiments y George Sand vendría tan vivamente el camino de Valldemosa que parece haberla visto como nosotros en su actual estado. Si volviese de nuevo aquella escritora a la Cartuja, llegaría con los huesos igualmente quebrantados, pero sin duda más indignada en contra de los isleños, porque en aquellos tiempos el cami-

no era ciertamente detestable pero las causas de su mal estado eran más pintorescas; era el torrente rumoroso y desbordante que lo invadía, eran los agentes destructores de la naturaleza misma. Hoy las causas de su destrucción no tienen belleza alguna; figuran entre las que mayormente han ayudado el tránsito de carros y camiones desbordantes de leña procedente de las talas perpetradas en los bosques del Archiduque, de esas talas que aun siguen en Valldemosa. Los pinos de Miramar—excepción hecha de los que pertenecen a D. Antonio Ribas—las copudas encinas d'Escarratx, aquellos magníficos pinos de la Coma que a menudo hemos visto reproducidos en cuadros de notables artistas, van cayendo desconsoladoramente, como si todos los propietarios, aún aquellos de cuya condición y espíritu mallorquín menos lo esperábamos, se hubiesen convenido para arrasar la belleza de nuestra Isla.

Durante el transcurso de un siglo Mallorca ha cambiado radicalmente ganando en un orden y perdiendo en otros, estéticamente perdiendo siempre, pero conservando bien viva a través de los años la fama de sus malas carreteras.

AIDON

VIDA INTERNACIONAL

El último gesto de Clemenceau

Clemenceau es el hombre todo energía y voluntad, que conserva, a pesar de sus años, el temperamento de luchador que ha caracterizado su intensísima vida política. Su intervención tan principal en la guerra y en el Tratado de paz de Versalles, le obliga a actuar para defender su obra, cuando entiendo que lo reclaman los deberes patrióticos. Es un hombre que no puede permanecer indiferente ante los grandes acontecimientos y que se apasiona por ellos cuando afectan a su país.

Su próximo viaje a los Estados Unidos ha dado lugar a animados comentarios de la Prensa francesa, manifestando determinada inquietud. Los enemigos políticos de Wilson no han querido respetar su obra al apoderarse de la gubernación del Estado. La ideología wilsoniana no ha podido ser aplicada, pero hay que confesar que un Estado viene obligado a un espíritu de continuidad en su obra internacional que no puede ser destruido en absoluto por los sectarismos partidistas. Hay compromisos que deben estar por encima de estas luchas. La gran República norteamericana, como observa un publicista, representada por su presidente, aceptó obligaciones, que al no observarlas con su alejamiento de los asuntos de Europa, ha causado honda perturbación. Su ac-

ción era tan precisa en la paz como en la guerra y no habían de proclamarse tan altos principios de solidaridad para desentenderse después de la obra que había de realizarse en común.

Clemenceau habrá creído había llegado el momento de hablar de eso y quiere aprovechar el prestigio de su personalidad en los Estados Unidos para dirigirse a este pueblo. Su ardiente patriotismo le lleva, seguramente, a semejante peregrinación como le llevó a la presidencia del Gobierno en los momentos más trágicos y más difíciles de la gran guerra, para imponer la confianza en el país y sostener la moral necesaria para conseguir la victoria.

A los 81 años se prepara nuevamente para luchar por su patria hablando a la multitud norteamericana. «Yo no puedo resistir—ha dicho el recio polemista—por más tiempo que se acuse a Francia de imperialista y de militarista por el pueblo norteamericano». Y ha añadido: No llevo otra finalidad en mi viaje que exteriorizar mi pensamiento y regresar después a Francia».

La faena no es fácil de realizar, dada cierta opidión existente en Norteamérica y la actitud de ciertos intereses creados a los cuales tendrá que referirse Clemenceau. La Prensa de los Estados Unidos le asegura una acogida cordialísima, pero se muestra algo reservada sobre los resultados de la campaña anunciada, temiendo que la voz del tribuno se pierda en el desierto.

En un avance de lo que ha de decir Clemenceau, facilitado al diario «New York World», ha manifestado que el Tratado de Versalles «ha de convertirse en pedazos y que en cada uno de ellos hay que poner el nombre de Inglaterra y de los Estados Unidos, responsables de los artículos que hacen necesaria esta destrucción». Como se ve el viejo «tigre» empuja ya a mostrar las uñas. Hay que convenir en que el luchador siempre ha sabido dar con el gesto adecuado y que los próximos zarzapos han de dar mucho juego.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

LAS JOYAS DE LA CORONA IMPERIAL DE RUSIA.—Un corresponsal del «New York Times» en Moscú ha logrado una autorización de los comunistas para ver las joyas de la corona de Rusia. De ella ha dado una descripción llena de interés.

«Las he visto—escribe—en una sala alta, de desnudas paredes enjalbegadas, en el centro de la cual se ofreció a mi vista una gran mesa lisa, sobre la cual había hojas de cuadrado papel blanco. Llegaron tres obreros de chaqueta gris, sin bolsillos, uno de ellos perito en joyería y los otros dos sus ayudantes. Me mostraron una fuerte caja de acero, sobre cuya tapa se ofrecía la imperial corona de Rusia, pero con los emblemas de la nueva Rusia de los soviets. Los obreros sacaron de la caja un cofrecillo o arqueta de madera y la colocaron sobre la mesa.

—He aquí—dijo uno de ellos, abriéndole con las manos un poco temblorosas—la corona del Emperador.

Y esto diciendo vertió un verdadero torrente de fuego y luz sobre la mesa. Diamantes, diamantes y diamantes y dos hileras de purísimas perlas. Y, sobreponiéndose a todo el conjunto, una piedra roja, no tallada, sobre la que campea una cruz diamantina.

—Treinta y dos mil ochocientos quilates—dijo el perito.

El corresponsal ha visto igualmente el cetro de oro de Catalina, su corona, un collar, etc. Añadamos un detalle concerniente al cetro de Catalina. Es probable que la gema que lo adorna, de 194 quilates, sea el famoso «gran Mogol» de la leyenda india, que desapareció un día en uno de los robos que entonces asolaban a la corte de Delhi.

Efemérides mallorquinas

7 Octubre 1732

Real Orden mandando observar el Decreto de 8 Septiembre 1728, según el cual el real de a ocho debía correr por 128 cuartos, u 8 reales de plata de a 16 cuartos, equivalentes a 15 de vellón y dos maravedis; el doblón (de oro) sencillo debía valer 5 pesos de los mismos 8 reales de plata, que montaban 75 reales y 10 maravedis vellón, y a este respecto todas las demás monedas de oro mayores y menores. Y se añadieron prevenciones severas para castigar a los que, en algunas partes, habían eliminado los dos maravedis del valor del real de a ocho, el cual daban a la circulación por sólo 15 reales y lo mismo el doblón, al que quitaban los 10 maravedis que valía a más de los 75 reales.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

Teatros

Lirico

Ayer a las 6 y media se cantó nuevamente «Maruxa», cosechando aplausos todos los artistas.

Por la noche se puso en escena «La Alaciana» y «La cara del ministro».

Con solo decir que del papel de protagonista de esta última obra estuvo encargado Pedro Segura ya está expresado el agradableísimo rato que pasó el público que acudió anoche al «Lirico», quien se cansó de reír y aplaudir al insuperable actor cómico.

Con él compartió los aplausos la triple cómica señorita Saus.

Balear

Para hoy se anuncia el debut del concertista de guitarra Pablo Valencia y del tan aplaudido Gran Andradé.

Seguramente que acudirá mucho público al coliseo del Ensanche a deleitarse con tan simpáticos números como los expresados.

30 años atrás

7 Octubre 1892.—Se prosigue en el afirmado del piso que quedó removido en la calle de la Marina cuando se efectuaron las obras de alineación.

—Se ha llevado el caño de la bomba al sitio en donde debe cimentarse el estribo occidental del puente que se construirá sobre la Riera, una vez terminada la base sobre la cual se ha de apoyar el de la parte de levante.

Fué retrado el martinete y una brigada de peones se ocupaba en extraer gran cantidad de arcilla, para dar lugar a la colocación del hormigón hidráulico, materia de la cual se construyen dichas bases.

DE LA FEDERACIÓN PATRONAL

La reforma tributaria

Anoche recibimos la siguiente nota; «Reunida la Junta Administrativa de la Federación Patronal de Mallorca, y enterada del contenido del R. D. publicado en la «Gaceta de Madrid» del 3 de los corrientes, con referencia a la Ley de Reforma Tributaria de 26 de julio del año en curso, la que declara incluidos a determinados industriales y comerciantes en el pago del impuesto de Utilidades, acordó llamar la atención de sus asociados acerca de dicha reforma, y hacer público que en la Secretaría de esta entidad federativa, se pondrá de manifiesto la Ley a los asociados a quienes interese su conocimiento.»

Deportes

Donación de un trofeo

Desde hace días se encuentra en Barcelona el general Sherril, que en diferentes ocasiones ha representado a los Estados Unidos como embajador.

En el aspecto deportivo el general Sherril que fué en sus primeros tiempos campeón de su país en carreras a pie, por sus eminentes cualidades y sus entusiasmos pro de la causa de la cultura física, lleva ya mucho tiempo representando a los Estados Unidos del Norte en el Comité Olímpico Internacional.

El general Sherril ha ofrecido a la Confederación Deportiva de Cataluña una magnífica copa que instituye como «challenge» perpetuo para premiar anualmente al muchacho que más se haya distinguido por sus entusiasmos y condiciones deportivas en un sport cualquiera.

La reglamentación de tan honrosa concesión ha sido igualmente confiada a dicha entidad.

De momento los deseos del donante se limitan a que el nombre del designado anualmente, sea grabado en el trofeo y que a la vez le sea entregado un premio con el que particularmente pueda acreditar la distinción que ha merecido.

Ciclismo. — La carrera de 24 horas

Para la carrera de 24 horas que organiza la Unión Sportiva de Sans (14 y 15 del corriente), se ha cerrado la inscripción con los equipos siguientes:

Regnier-Llorens.
Bover-Saura.
Narcy hermanos.
Fritscher-Alegre.
Dupuy-Ali Nefatti.
Menager-Catudal.
Monteys-Cabtera.
Otero-X. X.

Noticario

Se ha celebrado el segundo partido entre los equipos Real de Madrid y Sevilla F. C.

Ganó este por seis goles contra tres.

El guardameta de Madrid estuvo enorme, y gracias a él la derrota no tuvo mayores proporciones, por lo que el público le aplaudió.

En San Mames (Bilbao) el equipo alemán «Furth» ha vencido nuevamente al «Atletich» por 2 a 1.

El partido resultó accidentadísimo.

Algunos de los jugadores alemanes salieron del campo lesionados.

—Ayer tuvimos ocasión de departir con un significativo elemento del foot-ball catalán, que accidentalmente se encuentra entre nosotros, y de esta entrevista son las siguientes noticias:

Carulla ha entrado en negociaciones con la directiva del «Barcelona» para que una vez cumplida la descalificación que sobre el mismo pesa vuelva a defender

los colores del Club Campeón en cuyo primer equipo ocupará el delicado puesto de medio centro en sustitución de Blanco.

Zamora, se dice ha sido admitido nuevamente socio del «Barcelona», lo que ha ocasionado gran disgusto entre la mayoría de socios y jugadores.

Incluso se asegura que de concluir al portero nacional al once campeón dejarían de jugar Alcántara, Samitier y Torralba quienes así lo han exteriorizado.

La Junta y socios del más importante Club de España están divididos por estas causas en muy diversas opiniones.

Planas, el formidable defensa del Avenç se dice volverá a las filas del Barcelona que juntamente con Coma formarán la pareja ideal.

Aviación.—Capítulo de noticias

Un Consejo de Aeronautia ha sido creado en Polonia y afecto al ministerio de Comunicaciones.

—Las Compañías Aereas alemanas han aumentado sus tarifas en un 300 por 100.

—Aviadores ingleses se preparan para concurrir al premio de 500.000 francos ofrecidos por el primer vuelo de America a Sidney cuya distancia es de 13.000 kilómetros entre Panamá (punto de salida) hasta Sidney.

La más larga etapa es la travesía del Pacífico (cerca de 4.000 km.)

—Una estadística oficial del tráfico postal entre Francia y Marruecos arroja las siguientes cifras respecto a correspondencia.

Junio 1921, 22.738 cartas.
Mayo 1922; 93.837 id.
Junio 1922; 119.258 id.

—Al objeto de establecer un servicio postal, se ha efectuado un vuelo de ensayo entre Kasjamigharo y Tokovosawa. (Japón).

Automovillismo.—La carrera «Penya Rhin»

Leemos en un diario extranjero que el Automóvil Club de Italia acaba de aceptar la fecha del 19 de Noviembre para la celebración de la «Copa Florio».

En vista que el 12 del mismo mes tendrá lugar en España la «Copa Rhin», nos alegramos de la noticia pues así los corredores podrán asistir a las dos pruebas.

Proximamente publicaremos los nombres de las marcas inscritas.

Boxeo.—Futuros encuentros

Se ha acordado que el vencedor del combateo Becket-Moran, que en breve tendrá lugar, lucha contra Carpentier en Londres el 2 de febrero 1923 y en caso de que este salga vencedor será aceptado el reto que ha lanzado a Siki el reciente campeón del mundo.

Nilles aspirante al campeonato de Francia ha retado al negro Siki habiendo cursado la Federación Francesa la demanda. Como recordarán los aficionados, este luchó contra el negro hace unos meses sosteniéndose los 20 rounds perdiendo por puntos.

Audiencia

Sentencia

Se ha dictado sentencia en la causa instruida contra Antonia Fuster Alzamora, sobre hurto, y por ella se absuelve libremente a dicha procesada declarando las costas de oficio.

GACETILLA

RECLUTAS A MAHON.—En el vapor correo para Mahón embarcaron anoche crecido número de reclutas de los recientemente incorporados a filas, que van a cumplir el servicio militar en los cuerpos que guarnecen la vecina isla.

EL REGLAMENTO DE CARRETERAS.—Por infracción del mismo ha sido denunciado a la autoridad competente un sujeto de Binisalem.

De Instrucción

Títulos

Por el rector de la Universidad han sido expedidos entre otros los siguientes títulos de bachiller:

Instituto de Baleares: para don Emilio Cifre Ferrer y don Juan Manera Rovira.

Notas agrícolas

Abonos del almendro

Con seguridad pasan actualmente de 50.000 las hectáreas que se cultivan de almendro en España y su superficie de cultivo tiende a aumentar de año en año, por tratarse de un árbol que vegeta en tierras pobres de secano, reclama pocos cuidados, da cosechas bastante remuneradoras y su fruto tiene siempre fácil venta para el consumo interior y la exportación.

La cosecha media que se obtiene por hectárea no suele ser muy grande, porque desgraciadamente, un gran número de almendricultores no abona tan útilísimo árbol, a pesar que el aumento de cosecha paga admirablemente el dinero empleado en fertilizantes.

Como el almendro necesita mucho nitrógeno y este es el elemento más costoso cuando se proporciona bajo la forma de abonos químicos, sería muy útil sembrar cada dos años, en otoño, una leguminosa, con objeto de enterrarla en verde en la primavera.

Para completar tal abono verde, se esparcirán antes de sembrar la leguminosa, por área o árbol, 2 kilogramos de super-

CINE MODERNO

EN PALMA HOY a las 5 y media Grandioso programa

Exitos de la grandiosa película de los ARTISTAS UNIDOS titulada **EL EXCÉNTRICO**

Cuatro partes — Ultima creación del inimitable DOUGLAS FAIRBANKS

Primer Salón de España que proyecta tan extraordinario film

y los episodios **LOS CUATRO MARCADOS** Por BEN WILSON y NEVA GERBER

13 y 14 de la serie

Lunes: **LA PEQUEÑA VABABUNDA** Creación de la ingénueta SHIRLEY MASON

En Santa Catalina

A LAS 8 Y MEDIA

EL DISCO EN LLAMAS

8.ª jornada y otras.

fosfato de cal y 112 kilo de cloruro potásico o 2 kilos de kainita.

De este modo, dicha planta leguminosa se desarrollará mucho mejor, tomará más nitrógeno gratuito del aire, y, como los abonos químicos empleados no se pierden, aprovechan éstos íntegramente al alimento.

Como leguminosa aconsejamos las vezas o alverjas, los guisantes forrajeros, las habas, los yeros, la esparceta, etcétera, etcétera.

En el caso de no ser factible este procedimiento, o que el labrador prefiera utilizar solo abonos químicos, le recomendamos, por árbol.

Superfosfato de cal: 1 y 1/2 a dos kgs.
Cloruro o sulfato de potasa: 0,400 a 0,500 kgs.

O bien:

Kainita. 1 y 1/2 a 2 kgs.
Nitrato de sosa. 1 y 1/2 a 2 kgs.

El superfosfato de cal, mezclado con el abono potásico, se distribuirá en otoño o a principios de invierno, en toda la zona ocupada por las raíces del árbol, excepto alrededor del tronco.

Lo mismo se aplicará el nitrato de sosa, pero en primavera, poco antes de empezar a brotar las hojas.

Los subalternos del Estado

La Gaceta ha publicado el siguiente decreto:

«A virtud de la autorización concedida por el artículo 41 de la vigente ley de Presupuestos de 26 de julio del corriente año, de acuerdo con mi Consejo de Ministros, y a propuesta de su presidente, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Los empleados subalternos del Estado continuarán un Cuerpo general, dividido en las secciones correspondientes a cada uno de los distintos ministerios e integrada su categoría por seis clases, cuya dotación y denominación son las siguientes:

Porteros mayores, 5.000 pesetas.
Porteros primeros, 4.500.
Porteros segundos, 4.000.
Porteros terceros, 3.500.
Porteros cuartos, 3.000.
Porteros quintos, 2.000.

A cada una de las clases del total del número de individuos que componen los escalafones en cada sección ministerial se aplicará el siguiente tanto por ciento:

Los porteros primeros, 5 por 100.
Los porteros segundos, 10 por 100.
Los porteros terceros, 20 por 100.
Los porteros cuartos, 30 por 100.
Los porteros quintos, 35 por 100.

Art. 2.º El ingreso en el Cuerpo de empleados subalternos del Estado se efectuará por la clase de porteros quintos, respetándose Ejército y Armada y exigiendo, en caso que las leyes y disposiciones que regulan el acceso a los destinos civiles de los licenciados de Ejército y Armada y exigiendo, en caso que así no se proveyeran, un examen y aprobación de aptitud por el Tribunal que al efecto se designe.

Los servicios de limpieza de los departamentos y oficinas del Estado se realizarán por mujeres nombradas en proporción que no exceda del 20 por 100 del número total de empleados subalternos comprendidos en cada escalafón.

Para la dotación de estas auxiliares subalternas se amortizará la tercera parte de las vacantes que ocurran en la clase de porteros quintos, aplicando el importe de las plazas amortizadas al pago de los haberes de esos empleados femeninos, cuya dotación no será inferior a 1.000 pesetas. Para ocupar estos cargos serán preferidas las viudas o hijas de los empleados subalternos civiles del Estado que lo soliciten y se hallen en condiciones de aptitud física para el servicio.

Art. 3.º El ascenso del personal subalterno del Estado se efectuará por rigurosa antigüedad para proveer las dos terceras partes de las vacantes que ocurran dentro de cada escalafón o plantilla, y por premio y recompensa del servicio la tercera parte restante.

Los cesantes que no tengan nota desfavorable podrán ser reintegrados en turno especial, reservándose a tal efecto una de cada seis vacantes de la clase respectiva.

No aceptándose el nombramiento, queda extinguido todo derecho para ulterior colocación.

Art. 4.º Los empleados subalternos del Estado podrán ser declarados cesantes en virtud de expediente gubernativo, instruido con audiencia del interesado, por faltas graves de moralidad, desobediencia o negligencia en el cumplimiento de los deberes de su cargo.

Podrá también el ministro respectivo acordar la cesantía o separación de cualquier subalterno por conveniencia del servicio y previo acuerdo del Consejo de Ministros; la vacante que en este caso resulte habrá de ser provista fuera de turno y por rigurosa antigüedad.

Art. 5.º Los derechos pasivos de los empleados subalternos del Estado se regirán por la ley general de Clases pasivas, contanto para la jubilación los años de servicio prestados al Estado con cualquier sueldo o categoría, siempre que sus

FUNDICIONES DE LOS

Aceros "POLDI" S. A.

Aceros para construcción Automóviles, Muelles, Herramientas, cilindros para laminar en frío, troqueles, etc.

Acero rápido de alto rendimiento

ÚNICO concesionario para Baleares

P. MUNNE LLOPART

PALMA Herrería, 43

BARCELONA Rambla Cataluña, 58

30 CÉNTIMOS paquete

VESTIRA ELEGANTE

teñiendo sus trajes con tintura

ESTRELLA

30 céntimos paquete Venta en todas partes

Cubiertos a Ptas. 5'00, 6'00 y 7'50

Platos sueltos a precios módicos

LANGOSTAS PARA REGALO

Restaurant del Grand Hotel

ENTRADA ESQUINA PLAZA WEYLER

Cubiertos especiales 7'50 Ptas.

Orquesta todos los días

ABONOS A PRECIOS REDUCIDOS

HELADOS LANGOSTA EN VIVERO

haberles hayan figurado en los presupuestos generales.

La jubilación será forzosa a los sesenta y cinco años de edad, pudiendo solicitarse sin causa desde los sesenta o cuando lleven treinta y cinco años de servicio, o antes si se justifica o se comprueba la imposibilidad física del mismo.

Se entenderán aplicables a los empleados subalternos del Estado los preceptos que regulan los deberes y derechos de los funcionarios civiles que no sean incompatibles con los preceptos anteriores.

Disposición transitoria.—En los Ministerios donde hubiera varios escalafones de subalternos se fusionarán en uno solo, a excepción de aquellos que tengan carácter técnico, que seguirán constituyendo escalafón especial, o los que se hubieran creado por un tiempo limitado y con carácter transitorio.

Por los respectivos Ministerios se dictarán las disposiciones necesarias para la ejecución de este decreto».

Religiosas

Día 7.—San Marcos, papa.

Por la muerte del Sumo Pontífice Silvestre, fué elegido en su lugar y puesto en la silla de San Pedro, san Marcos, natural de Roma e hijo de Prisco, el cual fué dotado de grandes virtudes, y aunque vivió en la paz que con el fervor del Emperador Constantino tuvo la iglesia, pudo ocuparse en resistir a las herejías de Arrio, y en ordenar todo lo que para el buen gobierno parecía necesario.

Edificó San Marcos dos templos, el uno en la vía Ardeatina, a tres millas de Roma y el otro dentro de la misma ciudad y cerca del Capitolio: dotólos de muchas posesiones y los adornó de vasos de oro y plata.

Concedió al obispo de Ostia que usase de palio por el antiguo privilegio que tiene de consagrar al Sumo Pontífice.

Estuvo en el pontificado, según San Jerónimo ocho meses.

El cardenal Baroni, dice que se sentó al solio pontificio el 14 de febrero y murió el 7 de octubre en que la Iglesia celebra su fiesta.

Fué sepultado en el cementerio de Balbina, en la misma iglesia que en la vía Ardeatina el mismo había hecho edificar.

Aunque no murió mártir, es su culto antiquísimo en la Iglesia.

Cuarenta Horas

Emplezan en San Nicolás, en honra de Nuestra Señora de Lourdes por un día.

Exposición a las seis y media; a las diez Tercia y Misa mayor.

Por la tarde actos de coro; a las seis y media, Rosario, Coronita de las doce estrellas y reserva de S. D. M.

Actos religiosos

En San Felipe Neri, Adoración Nocturna, por el turno Sanguis Christi.

En Montesión, a las siete, en la misa que se dirá en el altar de la virgen del Pilar a las ocho, empezará la novena a la Santísima Virgen del Pilar con música y cánticos y el ejercicio propio de la novena, cantándose la Salve Regina al final por el pueblo.

En este mismo orden continuará los días siguientes.

—A las siete y cuarto se celebrará la Misa de «Felicitación Sabatina» en el altar de la Congregación de María Inmaculada y San Luis Gonzaga.

—Mañana a las ocho y cuarto, tendrá lugar la Misa de Comunión Reglamentaria, correspondiente al presente mes, a la que deben asistir los señores Congregantes de ambas Secciones.

Platos BARATOS

LA CARTUJA

Para Marsella

saldrá de Palma el velero a motor

«ROBERTO»

el día 10 del actual

ADMITE CARGA

Consignatario: Gabriel Mulet e Hijos

P. J. Rullán Ribot

Médico especialista en enfermedades del pecho.

Monjas, 16 - entresuelo

Consulta: de 11 a 1

Gratis a los pobres los viernes de 5 a 6 tarde

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

DE MADRID

Burguete en Madrid

Burguete en Palacio

Madrid 6 a las 3.—El general Burguete estuvo ayer tarde en Palacio.

A la salida, interrogado por los periodistas, les dijo que nada podía notificarles.

Lo que dice acerca de Alhucemas

Madrid 6 a las 3.—El Alto Comisario ha dicho anoche que no rectificará las declaraciones que se le atribuyen acerca de las proyectadas operaciones sobre Alhucemas, aunque, en concreto, no exista, por ahora, el propósito de efectuarlas.

El Alto Comisario conferencia con el ministro de Estado

Madrid 6 a las 20.—Esta mañana, a eso de las once, ha llegado al Ministerio de Estado, el Alto Comisario en Marruecos, general Burguete.

Inmediatamente de haber llegado aquí al Ministerio, ha pasado al despacho oficial del Ministro.

El general Burguete y el señor Fernández Prida han celebrado una larga conferencia, pues han permanecido juntos una hora y media.

Los periodistas han interrogado al Alto Comisario a su salida del Ministerio; pero aquel ha contestado con evasiones, no dejando traslucir nada de lo que se había tratado en la conferencia.

Lo que se cree ha sido tratado

Madrid 6 a las 20.—Aunque se guarda absoluta reserva acerca de los términos en que se ha desarrollado la conferencia que han celebrado el Ministro de Estado y el Alto Comisario, sin embargo algunas personas bien enteradas han dado a entender que la entrevista entre ambos personajes no fué otra cosa que un cambio de impresiones acerca de la labor que se está realizando en África con la nueva orientación que se ha dado a la cuestión de Marruecos, mediante la implantación del protectorado civil.

Añádese que esta entrevista es consecuencia de la conferencia que ayer mañana se celebró en el Ministerio de la Guerra.

¿La cuestión de Alhucemas?

Madrid 6 a las 20.—En las tertulias de los círculos políticos se atribuye gran importancia a la entrevista que ha tenido el ministro de Estado y el general Burguete.

La impresión dominante es que no solamente se han cambiado impresiones acerca de la nueva orientación en los asuntos de Marruecos, sino principalmente de la acción que haya de desarrollarse en nuestra zona, de acuerdo con los proyectos del Alto Comisario.

Añádese que de esta conferencia puede salir un rayo de luz sobre el escabroso asunto de un desembarco en las costas de Alhucemas, a fin de prolongar nuestra acción por el interior de las cabilas de Bocoia.

Burguete conferencia con Bergamín

Madrid 6 a las 23.—El Alto Comisario general Burguete estuvo esta mañana en el Ministerio de Hacienda, conferenciando con el señor Bergamín sobre el presupuesto de la zona de protectorado.

Los Reyes en Salamanca

Un telegrama oficial

Madrid 6 a las 20.—El señor Fernández Prida ha facilitado a los periodistas un telegrama oficial comunicando que los Reyes habían llegado a Salamanca sin novedad y que se ha tributado a aquellos un entusiasta recibimiento por parte del pueblo y de las autoridades.

Salida de Madrid

Madrid 6 a las 3.—Los Reyes salieron en tren especial para Salamanca acompañados del señor Sánchez Guerra.

El domingo irán a Alba de Tormes y luego a Avila, regresando después a Madrid.

La llegada a Salamanca—Te Deum

Salamanca 6.—Los Reyes han llegado a las diez en punto en un tren especial. En la población se produjo gran entusiasmo.

Acudieron infinidad de forasteros. Los Reyes fueron ovacionadísimos. Fuerzas de infantería tributaron los honores de ordenanza.

Seguidamente comenzaron las presentaciones y saludos entre las autoridades y los Reyes.

Se distinguió por sus aplausos y vitores, llamando la atención, el Alcalde don Federico Anaya, que es lerrouxista.

En coche fueron los Reyes a la Catedral en donde entraron bajo palio.

En el templo se cantó un Te Deum al que asistió gran gentío.

Por la tarde, en el Paraninfo de la Universidad se celebrará una sesión en honor de Santa Teresa de Jesús.

Marfil da cuenta del viaje a los periodistas

Madrid 6 a las 24.—El subsecretario de la Presidencia señor Marfil al recibir a los periodistas esta mañana en su despacho oficial les manifestó que han llegado sin novedad a Salamanca los Reyes acompañados del jefe del Gobierno y de su séquito.

Añadió que en aquella capital se ha dispensado a los Reyes un cariñoso recibimiento.

Dijo además que las noticias de toda España acusan una absoluta tranquilidad.

La fiesta en honor de Santa Teresa.—El Rey lee unas cuartillas

Salamanca 7.—Desde la Catedral, los Reyes, con su séquito, fueron a la Universidad en donde debía celebrarse una fiesta en honor de Santa Teresa de Jesús, doctora «in honoris causa».

Pronunciaron discursos el Rector de la Universidad y el Arzobispo de Valladolid.

Ambos exaltaron la obra y figura de Santa Teresa, y la labor de la Universidad.

El Rey leyó unas cuartillas elogiando la brillante historia de la Universidad de Salamanca de la que dijo han salido hombres que han paseado gloriosamente el nombre de España por todo el orbe.

Terminó entonando un himno a la Patria y diciendo que tiene esperanza en el resurgimiento de las Ciencias y de las Artes y en un glorioso porvenir para España.

El Monarca fué ovacionado.

Asisten a los toros

Salamanca 7.—Por la tarde los Reyes asistieron a la corrida de toros.

Actuaron dos rejoneadores portugueses que quedaron bien.

El cartel de matadores lo componían: «Maura», «Valencia» y «Nacional II», quienes conquistaron muchos aplausos.

Al aparecer los Monarcas en el palco regio se tocó la Marcha Real y el público les ovacionó.

Recepción popular

Salamanca 7.—De la Universidad fueron los Reyes al Ayuntamiento en donde se celebró una recepción popular que resultó brillantísima.

El almuerzo

Salamanca 7.—A la salida del Ayuntamiento los Reyes fueron a almorzar al Palacio Episcopal.

La cuestión de Marruecos

Para recompensar a un médico

Melilla 6.—Firmada por todos los enfermos del hospital indígena ha sido elevada al Jefe una instancia pidiéndole que se conceda una recompensa al médico militar don Tomás Bonet por los servicios prestados en dicho hospital.

Regreso a Tetuán de López Ferrer

Tetuán 6.—Han regresado el secretario de la Comisión señor López Ferrer y los demás individuos que constituían la misión que fué a Melilla para inspeccionar

los trabajos de implantación del protectorado en aquella zona.

La comisión trae buenas impresiones por ser constante la presentación de contingentes indígenas de las cabilas sometidas.

Noticias generales

Viaje de prácticas navales

El Ferrol 6.—En viaje de prácticas salieron para Cádiz algunos alumnos de la Academia Naval con su profesor señor Lactes, a bordo del crucero «Cataluña».

¿De qué se trata?

El Ferrol 6.—Se está proveyendo de carbón el crucero «Carlos V» que, cuando esté listo, saldrá para desempeñar una comisión que se ignora cual es.

Un acuerdo de las Diputaciones de Vizcaya, Guipuzcoa y Alava

Vitoria 6.—Se ha celebrado una reunión de las Diputaciones de Guipuzcoa, Vizcaya y Alava cambiándose impresiones sobre la adaptación en estas provincias de leyes tributarias, especialmente las referentes a los automóviles y atenciones carcelarias.

Se convino en que una comisión visite al ministro de Hacienda para resolver ambas cuestiones.

Derrumbamiento de una casa

Córdoba 6.—En las inmediaciones de esta ciudad se hundió una casa en construcción sepultando a tres niños, dos de ellos hijos del dueño.

Estos resultaron gravemente heridos y el otro muerto.

El parte oficial

Madrid 6 a las 3.—El parte oficial de Marruecos dice que se continúa sin novedad en Ceuta, Tetuán y los Peñones.

En la zona de Melilla—añade—entre Dar-Drius y Dar-Quebdani hubo que lamentar una agresión que causó tres bajas de la policía indígena.

En Larache volcó un camión de Sanidad.

La huelga de tejedores

Alcoy 6.—Sigue igual la huelga de tejedores. Ha sido cerrada la fábrica «Payá» en donde se inició el conflicto.

Conducción de detenidos

Alicante 6.—Los sujetos que fueron detenidos ayer salieron hacia Madrid vigilados por varios agentes de policía.

Los aludidos sujetos resultaron ser los «pistoleros» Florencio Rovira y Francisco González que, según parece, están complicados en el asalto a la imprenta alemana que se efectuó en Madrid.

Uno de ellos está reclamado por las autoridades de Valencia por el asesinato de un guardia de seguridad.

Las luchas obreras.—Causa por asesinato

Valencia 6.—En la Audiencia ha comenzado la vista de la causa contra Rafael Roig y José Marcell por haber dado muerte al obrero Domingo Martínez, al que los procesados creían confidente de la policía.

En el acto del juicio todos los procesados han negado toda participación en el hecho.

La prueba testifical es favorable a ellos. Mañana seguirá la vista.

Fuga de presos.—La guardia dispara contra ellos.—Un herido

Madrid 6 a las 20.—El ministro de Gobernación Piniés ha manifestado a los periodistas haber recibido un despacho del gobernador civil de Bilbao en el que esta Autoridad le da cuenta del siguiente suceso ocurrido en la cárcel de aquella ciudad.

Parece que intentaron fugarse, deslizando por una de las fachadas de la cárcel los presos llamados López Iglesias, Melgaros y Elizalde.

Advertida de la fuga que aquellos intentaban realizar la guardia exterior de la cárcel, dió la voz de alto.

Como los presos no hicieron caso de la voz de alarma dada por los centinelas, éstos dispararon contra los fugitivos alcanzando a uno de ellos, al llamado López Iglesias, el cual resultó herido.

Los otros dos fugitivos fueron detenidos por la guardia. Dichos delincuentes se encontraban reclusos sufriendo condena por el delito de estafas cometidas a la Compañía de Ferrocarriles del Norte.

Del Extranjero

El conflicto de Oriente

La actitud del Gran Visir Tenik Bajá

Constantinopla, 6.—El Gran Visir Tenik Bajá ha comunicado a la presidencia de la Asamblea nacionalista de Angora que está dispuesto a someterse a la decisión de alta asamblea turca y a la voluntad del pueblo.

Según desee el gobierno de Angora y el de Constantinopla se retirará del Poder y dejará la administración de Constantinopla a un enviado de Angora.

En los círculos nacionalistas de Constantinopla se cree que se nombrará para este puesto a uno de los antiguos miembros del gobierno de Constantinopla.

El Sultán, a pesar de la gravedad de su estado, seguirá en el trono hasta que se firme la paz.

Conferencia sobre los Dardanelos

Moscú, 6.—El representante inglés en Rusia Mr. Hodgston, el encargado de los negocios de Turquía Assy Bey y el diputado francés Herriot hablaron ayer con Karachan, comisario de negocios extranjeros, acerca de los Dardanelos.

Una proposición turca sobre la conferencia de Venecia

Londres, 6.—El gabinete estuvo reunido dos horas.

No trató de la proposición turca de celebrar la conferencia en Smirna en lugar de Venecia.

Esta proposición será discutida hoy.

Parece que no ha sido bien recibida a causa de la gran distancia que separa Smirna de las capitales europeas y de la falta de facilidades para la comunicación.

Venzelos y Poincaré

París, 6.—Hoy Venzelos conferenciará con Poincaré.

Una nota de Turquía Dirigida a los aliados

Londres, 6.—La respuesta del gobierno de Angora reitera la afirmación de que, las decisiones que se tomen en la conferencia de Mudania serán cumplidas estrictamente.

El gobierno turco consiente igualmente en enviar representantes suyos para negociar la paz definitivamente entre los griegos, turcos y aliados, y propone que la conferencia para tratar de la paz se celebre en Smirna el día 11 del actual.

Los kemalistas piden también que sean invitados a dicha conferencia Rusia, Ucrania y Georgia, por ser países que están especialmente interesados en la cuestión de los Estrechos.

En la nota turca se dan las gracias a los aliados por el reconocimiento de los derechos de Turquía sobre Tracia.

Dice que confía se llegue a un acuerdo sobre la libertad de los Estrechos y la seguridad de Constantinopla.

Expresa la confianza de que los aliados se harán cargo de la impaciencia turca por llegar a unas conclusiones concretas.

Añade que igualmente tienen la confianza de que la prometida evacuación de Constantinopla por las tropas aliadas será un hecho.

Finaliza diciendo que los aliados pueden contar con el leal y sincero concurso de Turquía para establecer la paz.

La intransigencia turca Entorpece la Conferencia de Mudania

Constantinopla 6.—La Conferencia de Mudania ha sufrido un cambio, y muchos acuerdos que se pensaba tomar han tenido que ser aplazados debido a la intransigencia de los turcos.

Estos han comunicado a los aliados que reanudarán las operaciones contra los griegos si no les dan hoy seguridades de que Tracia les será devuelta antes de un mes después de su evacuación.

Lord Curzon conferencia con Poincaré y con Venzelos

París 7.—Lord Curzon llegó esta noche para conferenciar con Poincaré sobre la

situación de Oriente, de nuevo agravada por la intransigencia de los turcos, que piden ahora más de lo que se les ofreció.

Lord Curzon conferenció también con el señor Venzelos, que regresa esta noche a Londres.

Alemania

Alemania y la Sociedad de Naciones

Berlin, 6.—En el Congreso los pacifistas alemanes han aprobado una conclusión que invita a Alemania a entrar en la Sociedad de Naciones, renunciando si es preciso a su puesto en el Consejo.

Italia

El Obispo de la Meca

Roma, 7.—El Sumo Pontífice ha recibido en audiencia al Obispo de la Meca.

¿Habrá crisis?

Trento 7.—El presidente del Consejo señor Facta ha regresado a Roma.

Se cree que se planteará la crisis.

Los fascistas

Trento 7.—Los fascistas han ocupado Balzano, Solerno, Sone y Cilingue.

El ideal fascista

Declaración del Secretario General de los fascistas

Roma, 6.—El Secretario general del partido fascista ha sido interrogado por un redactor del «Giornale d'Italia».

Aquel ha hecho impartantes declaraciones que señalan concretamente cuales son las aspiraciones del «fascismo» italiano.

Ha recogido, en sus manifestaciones, la noticia que había circulado relativa a la «marcha de los fascistas sobre Roma».

Esto, ha dicho, no debe entenderse en sentido literal. La frase significa tan sólo que el fascismo se prepara convenientemente a fin de poner el máximo esfuerzo en las elecciones próximas que se celebrarán seguramente durante el mes de Diciembre.

Tiene el partido fascista el vivo deseo de llevar al Parlamento el mayor número posible de diputados, y hacer así del fascismo una verdadera base de gobierno.

En este sentido ha de entenderse que nos proponemos marchar sobre Roma, pues nunca jamás pensamos en atacar a la capital del Reino.

El fascismo aspira a marcar una orientación en la política nacional, y gobernar al país según este ideal.

El Secretario general terminó su declaración haciendo notar la fuerza enorme que representa el fascismo.

Francia

Descubrimiento de un suero anticolérico

París 6.—Dice el diario «Le Matin» que tres médicos pertenecientes al Instituto Pasteur llamados Nicole, Connor y Conseil han descubierto un suero anticolérico que han experimentado con pleno éxito sobre sí mismos.

Cambio de diplomáticos

París 6.—Para sustituir a Mr. Laurent, embajador francés en Berlín, ha sido nombrado Dr. Margerie, que lo era de Bruselas, y a este la sustitución Mr. Herbept' funcionario del ministerio de Negocios Extranjeros.

El nuevo ministro de Justicia

París 6.—El nuevo ministro de Justicia Mr. Maurice Colrat, nombrado para suceder a Mr. Barthou, que pasa a la presidencia del Comité de Reparaciones, era actualmente diputado por Seine y Cise y subsecretario de la Presidencia.

Este último cargo se ha suprimido.

Automovil

Hispano-Suizo 12-15 HP. en perfecto estado y a toda prueba, se vende. Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Operario

Se necesita uno en Ibiza para la fabricación de pastas alimenticias. Informes: Olmos, 139—Palma.

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Ibiza

En la Comandancia de Marina se reunió la comisión organizadora de la Sociedad de salvamento de naufragos.

Se acordó hacer un esbozo de Reglamento solicitando a la Sociedad nacional de salvamento de naufragos una relación del material móvil que facilita gratuitamente y procurarse un proyecto de caseta guardacanoa.

Es propósito de la comisión organizadora, una vez dispuesto todo convocar una junta magna de todas las fuerzas vivas de Ibiza para que de allí salga la nueva sociedad.

Cuenta la referida comisión organizadora que dado el objeto de esas sociedades y teniendo en cuenta los sentimientos caritativos de los ibicencos, no han de faltar recursos para la constitución rápida de la Asociación.

Por si se organiza una fiesta de Caridad ha recibido la comisión el ofrecimiento del Pabellón Serra y también los pescadores se prestan a hacer una colecta por las calles.

Como independientemente de la asociación habrá una junta de damas protectoras, no sería difícil organizar tampoco, máxime ahora que tendremos la charanga para amenizarlo, una tómbola o una kermesse en la que tomaría parte el bello sexo.

Puede considerarse pues como un éxito la futura sociedad de salvamento de naufragos cuya falta se debía sentir tanto en una población marítima como la de Ibiza y que será debida a la feliz iniciativa del marino de guerra don Joaquín Gutiérrez.

Forman la comisión organizadora los señores siguientes:

Don Joaquín Gutiérrez, don Juan Tur, don Manuel Pineda, don Pedro Matutes, don Antonio Roselló, don Antonio Guevara, don Rafael Merita, don Juan Tomás y don Enrique Fajárnés.

—El diputado don Luis Tur, ha recibido la siguiente carta del Director General de Obras públicas:

Septiembre 18 1922. Ilmo. Sr. D. Luis Tur. Mi querido amigo: Tengo el gusto de participarle que la subasta de las obras de reparación (explanada y firme) de los kilómetros 11 al 14 de la carretera de San José a Cala Portalmaitx, que le interesa, fué adjudicada a don Antonio Marín por la cantidad de 24.820 pesetas.

Con tal motivo se reitera suyo afm. a. que l. e. l. m.

—Los propietarios don José Riera, don Juan Wallis, don Bernardo Gotaredona y Hermanos Mari obsequiaron en el pintoresco pueblo de Santa Eulalia del Río con una comida íntima al Diputado a Cortes don Luis Tur y demás personas que gestionaron la desamparación de la zona polémica del ramo de Guerra en los terrenos laterales a la carretera de San José y murallas.

Fueron también invitados además del señor Tur, el alcalde inventor Mari Torres, el Se-

cretario del Ayuntamiento señor Matutes, don Vicente Belenguer, el concejal don Angel Serra, los comerciantes don José Viñas, señores Molina, don Antonio Calbet, don Manuel Pineda, el maestro de obras don Antonio Costa Cardona, don Juan Gotaredona etc.

La comida se celebró en el acreditado establecimiento de don José Tur (Fita) y transcurrió animadísima.

—Han vuelto a reanudarse los trabajos del camino vecinal de S. Rafael a Corona por la parte de San Rafael.

Por la parte de Santa Inés se trabaja activamente con gran número de obreros a fin de darle mucho impulso.

—Para posesionarse de la escuela de Alaró donde ha sido destinado marchó el sábado don Juau Grimalt maestro nacional que durante muchos años ha dirigido la Escuela Nacional de la Marina.

—Ha regresado el financiero don Abel Matutes y el comerciante don Miguel Mari.

Ciudadela

El vendabal que se registró el pasado miércoles puso en inminente peligro de naufragio a varias barcas pesqueras que habían salido nuestro puerto.

Algunas trombas marinas con su ruido espantoso concurren a aumentar el peligro, que afortunadamente no tuvo consecuencias, pudiendo llegar los marinos sanos y salvos a sus hogares.

—La Madre General de las Terciarias Franciscanas, que ha pasado una breve temporada en Ciudadela, para la inauguración de la nueva residencia en ésta, salió para Ferrerías y luego Mahón y Palma en donde reside habitualmente.

—En la Catedral se están efectuando importantes obras consistentes en el embaldosamiento de las Capillas, con losas de mármol, en consonancia con el pavimento de la nave de dicho templo.

A esta obra de embellecimiento y ornato, han contribuido algunas generosas personas, llevadas de sus sentimientos cristianos.

—Hemos tenido ocasión de observar unas vigas de cemento armado, colocadas en varios edificios particulares y de reciente aplicación en esta Ciudad.

Este nuevo procedimiento es de mucha utilidad y especialmente ventajoso para la construcción de los techos exteriores de los edificios.

Dichas vigas, no obstante sus dimensiones, son de una consistencia a toda prueba.

—Los estancos de esta ciudad y aún la estafeta de correos están sin un sello.

¿A qué será debido que la falta se repite con tanta frecuencia? Y... ¡sin tabaco!

Lo que a los sellos de cuando en cuando el tabaco le sucede más veces.

El vapor puede traer muchos bultos pero a Ciudadela siempre llegan pocos.

—Después de haber permanecido algún tiempo entre nosotros don José Marqués Moll, acompañado de uno de sus hijos, salió

en dirección a Córdoba (R. A.), en donde tiene su habitual residencia.

—Llegó procedente de Palma el naviero don Juan Argumbau quien ha adquirido estos días en Valencia un velero de reciente construcción.

—Continuando en el mismo estado la deficiencia del servicio de Correos en esta Ciudad, especialmente en lo que atañe al despacho y embarque de paquetes postales, se nos ha remitido para su inserción el siguiente telegrama, que ha sido cursado a fin de que terminen cuanto antes las deficiencias de un servicio tan importante:

«EXCMO. SR. DIRECTOR DE COMUNICACIONES.—MADRID.

Deficiencias servicio paquetes postales indicadas V. E. antes huelga Correos sigue ocasionando industriales y comerciantes grandes perjuicios.

Apesar de lo que la Administración solamente diez horas semanales para admisión paquetes, cerrándola viernes mañana para vapor sale lunes y martes mañana para salida jueves, quedan paquetes sin despachar. Stop. Nuevamente permitimos molestar V. E. suplicándole ordene inspección oficinas Ciudadela para hacerse cargo la urgente e imprescindible necesidad regular servicio paquetes tan importante para comercio e industria esta localidad por ser único medio transporte podemos utilizar.—Presidente «Unión Mercantil e Industrial», José Torrens.»

—El acto literario-musical que tuvo lugar en el Colegio Salesiano en honor del nuevo Director P. Toldra, resultó muy concurrido y sumamente afectuoso.

El espacioso local fué insuficiente y todos los números del programa merecieron justos elogios.

Al final el Director saludó a la distinguida concurrencia y agradeció el obsequio.

—Habiendo terminado el tiempo de veda, han empezado sus tareas las parejas del bou.

Campos

Mas solemne si cabe que otros años, resultó la fiesta dedicada el pasado domingo a San Francisco.

Hubo solemne comunión y Oficio Mayor, predicando las glorias del Santo, el joven orador sagrado Rdo. don Benito Bennaser.

Por la tarde hubo procesión, la cual recorrió varias calles de la localidad.

—Continúan todas las noches los ensayos de la banda de la sección Instructiva y Recreativa del Sindicato Agrícola de esta población. Lejos de decaer el entusiasmo de los numerosos jóvenes que asisten a dicha academia, aumenta de cada día más, siendo muy visibles los progresos que realizan.

Sobrados motivos tienen los padres de dichos jóvenes, para estar satisfechos y contentos de esta simpática institución que instruye y recrea, al propio tiempo que distrae de malos entretenimientos.

—El 24 del actual, en la Casa Consistorial, se reunió la Junta Municipal del Censo de población en sesión extraordinaria acordán-

Hotel Villa Victoria. Sitio más fresco de Palma. Todos los Domingos y fiestas CONCIERTO por el cuarteto Real - Segura. Restaurant de 1.º orden. Vivero de langostas. Helados todos los días.

Para Canarias SALDRÁ EL VAPOR GUADIAMÁR a mediados de la próxima semana admitiendo carga. Informes sus consignatarios: SUCESORES DE B. ESTELA, Marina, 72

dose por unanimidad aprobar los datos que contenía la relación de Entidades de esta población para la formación del censo. —Ultimamente tomó el hábito de Teanito, el joven don Andrés Bonet Garcias, hijo del propietario don Blas, de esta población. —Ha pasado a mejor vida la virtuosa jovenita Sebastiana Monserrat, después de sufrir delicada operación quirúrgica. Su muerte ha causado honda consternación, viéndose muy concurridos tanto la conducción a su última morada como el funeral.

Lluchmayor El domingo pasado empezaron en el Convento de PP. Fraiscanos de esta ciudad, las solemnes Cuarenta Horas que honran anualmente a su Seráfico Padre y Fundador San Francisco de Asís, la Comunidad y la Hermandad de Terciarios. El mismo día tuvo lugar la fiesta del Santísimo Rosario para los Asociados y demás fieles. Los sermones, así del Triduo como el Panegrico del día 4, estuvieron a cargo de padres del Convento.

CUENTISTAS EXTRANJEROS

El hundimiento de la casa Usher

Por EDGARDO POE

Durante todo un día de otoño, día obscuro, sombrío y silencioso, en que las nubes se amontonaban pesadas y bajas en el cielo, había yo atravesado, solo y a caballo, una extensión de terreno singularmente lúgubre, y por fin, cuando ya se acercaban las primeras sombras de la noche, divisé ante mí la melancólica casa Usher. No sé por qué; pero desde la primera mirada que dirigí sobre el edificio, un sentimiento de tristeza insuperable penetró en mi alma.

Era como un hielo en el corazón, un abatimiento, un malestar, una irremediable tristeza de pensamiento que no podía reanimar ni apaciguar ningún estímulo de la imaginación.

Y no obstante me proponía residir durante unas semanas en aquella morada de melancolía. Su propietario, Roderico Usher, había sido uno de mis buenos camaradas en la infancia, y había manifestado un vivo deseo de verme, considerándome como su mejor y verdaderamente su único amigo.

En torno de la casa y a la posesión, así como en las cercanías próximas, se cernía una atmósfera que no tenía afinidad con el aire del cielo, sino que se desprendía de los árboles medio secos, de los muros grisáceos y del estanco silencioso, un vaho misterioso y pestilencial, apenas visible, pesado, quieto y de un color plomizo.

Mientras advertía estos detalles, seguí un corto camino que conducía a la casa. Un lacayo cogió mi caballo y entré bajo la bóveda gótica del vestíbulo. Un criado de callado andar, me guió en silencio por varios corredores oscuros y complicados hasta el despacho de su señor.

A mi entrada, Usher se levantó de un canapé, sobre el cual estaba inmóvil desde un largo era, y me acogió con calurosa vehemencia. Nos sentamos, y como permaneciese callado durante un rato, le contemplé con un sentimiento de compasión y de espanto a la vez. ¡Seguramente ningún hombre había cambiado tan terriblemente y en tan poco tiempo como Roderico Usher! Solo con alguna dificultad podía yo conseguir aceptar la identidad del hombre colocado frente a mí, con el compañero de mis primeros años.

Me habló del objeto de mi visita, de su ardiente deseo de verme y del consuelo que de mí esperaba. Se extendió bastante explicándose a su manera, sobre el carácter de su enfermedad. Tratábase, decía, de un mal de familia, un mal de constitución, para el cual desesperaba de encen-

trar remedio, una simple afección nerviosa—añadió en seguida—de la que sin duda veríase libre muy pronto. Se manifestaba por una multitud de sensaciones extranaturales. Algunas, mientras él me las describía me interesaron y me confundieron; puede, sin embargo, que los términos y el tono de su relato influyesen mucho para ello.

Vi que era esclavo dominado de una especie de terror completamente anormal.

—Moriré—dijo—es «preciso» que muera de esta locura deplorable. Así, así y no de otra manera, moriré. Temo los acontecimientos venideros, no por ellos mismos sino por sus resultados. Me estremezco a la sola idea de un incidente cualquiera, del género más vulgar, que puede actuar sobre esta intolerable agitación de mi alma. No tengo realmente horror al peligro excepto de su efecto positivo, el terror. En este estado de enervamiento, estado lamentable, presiento que tarde o temprano llegará el momento en que la vida y la razón me abandonarán simultáneamente ¡en una lucha desigual con el siniestro fantasma del «miedo!»

Sin embargo, gran parte de la extraña melancolía que le apesadumbraba podía atribuirse a un origen más natural y mucho más positivo: a la enfermedad cruel y ya antigua, y por último, a la muerte, acaecida el día anterior, de una hermana amada con ternura, que era su única sociedad desde hacía largos años, su última y sola pariente sobre la tierra.

—Su muerte—dijo con una amargura que jamás olvidaré—me deja a mí el débil y el desesperado, último vástago de la antigua raza de los Usher.

Al propio tiempo que me comunicaba bruscamente que su hermana, lady Madelina, ya no existía, anunció su intención de conservar el cuerpo durante una quincena, en espera del entierro definitivo, en una de las numerosas bóvedas situadas debajo de los anchos muros del castillo. La razón humana que él daba de esta singular manera de obrar era una de esas razones que yo no creía tener derecho a contradecir. Como hermano—dijeme—había tomado esta resolución, teniendo en cuenta el carácter insólito de la enfermedad de la difunta, cierta curiosidad impertinente e indiscreta por parte de los hombres de ciencia y la disposición alejada y muy expuesta del panteón de familia.

A ruegos de Usher, le ayudé personalmente en los preparativos de aquella se-

pultura provisional. Colocamos el cuerpo en el ataúd, y entre los dos le transportamos a su lugar de reposo. La bóveda en que le depositamos había servido probablemente en antiguas épocas feudales, como horrible calabozo del «eterno olvidado».

Depositamos nuestra fúnebre carga sobre unos soportes en aquel sitio de horror; apartamos un poco la tapa del ataúd, que todavía no estaba atorillada, y miramos la cara del cadáver. Un parecido sorprendente entre el hermano y la hermana llamó, ante todo, mi atención, y Usher, adivinando quizás mi pensamiento, murmuró unas palabras, por las que supe que la difunta y él eran gemelos, y que habían existido siempre entre ellos simpatías de naturaleza casi inexplicable.

Nuestras miradas, sin embargo, no permanecieron mucho tiempo fijas en la muerte, pues no la podíamos contemplar sin espanto. La enfermedad que había llevado a la tumba a lady Madelina en plena juventud había dejado, como sucede generalmente en todas las enfermedades de carácter estrictamente catiléptico, la ironía de una débil coloración por la cara y el seno, y en los labios esa sonrisa equívoca y lánguida que tan terrible es en la muerte. Volvimos a colocar y atorillamos la tapa, y después de haber sujetado la puerta emprendimos cansadamente nuestro camino hacia las habitaciones superiores, no menos melancólicas.

Y entonces, pasado un lapso de varios días, días llenos de la pena más amarga, operóse un cambio visible en los síntomas de la enfermedad moral de mi amigo. Sus maneras habituales habían desaparecido. Sus ocupaciones acostumbradas eran desatendidas y olvidadas. Vagaba de habitación en habitación con paso precipitado, desigual y sin objeto. No de extrañar que su estado me aterrorizase, llegase hasta afectarme. Sentía insinuarse en mí, por progresión lenta, pero segura, la extraña influencia de sus supersticiones fantásticas y contagiosas.

Una noche, la séptima o la octava desde que colocamos a lady Madelina en la bóveda, era muy tarde, un ligero rumor de pasos llamó mi atención. Pronto reconocí que era el andar de Usher. Un segundo después llamó suavemente a mi puerta y entró con una lámpara en la mano. Su fisonomía era, como de costumbre, de una palidez cadavérica; pero había además en sus ojos no sé qué hilaridad insensata y en todos sus modales una especie de histerismo, evidentemente contenido. Su aspecto me espantó; sus ojos estaban fijos en la línea recta hacia delante y toda su fisonomía estaba tendida por una rigidez de piedra. Pero cuando dejó caer la mano sobre su hombro un violento estremecimiento recorrió todo su

ser, una sonrisa funesta tembló en sus labios y vi que hablaba bajo, muy bajito, con un murmullo precipitado e inarticulado, como si no se diese cuenta de mi presencia. Me incliné completamente sobre él y al fin devoré el horrible significado de sus palabras:

—¿No oye usted?

—Yo sí oigo, y he oído durante mucho tiempo, mucho, mucho tiempo, muchos minutos, muchas horas, muchos días, he oído pero no me atrevía; ¡oh, piedad para mí, que soy un miserable desafortunado! No me atrevía, «no me atrevía a hablar!» ¡La hemos metido viva en la tumba! ¿No le dije a usted que mis sentidos eran agudísimos? ¡Ahora le digo a usted que he oído sus primeros débiles movimientos en el fondo del ataúd! Les he oído, hace ya muchos, muchos días, pero no me atrevía, no «me atrevía a hablar». ¡Y ahora, esta noche, ¡oh! ¿A dónde huir? ¿No ha de llegar ella hasta aquí, dentro de un momento? ¿No está ya ahí para reprocharme mi precipitación? ¿Acaso no oigo sus pasos en la escalera? ¿Acaso no distingó el pesado y horrible latido de su corazón? ¡Insensato, insensato!

Al llegar aquí, se incorporó furiosamente y aulló estas palabras, como si con aquel supremo esfuerzo exhalase su alma:

—«[Insensato]» «¡Le digo que ella está ahora mismo detrás de esa puerta!»

En aquel momento, como si la energía sobrehumana de su palabra hubiese adquirido la omnipotencia de un sortilegio, las vastas y antiguas hojas de la puerta que señalaba Usher, entreabrieron lentamente sus pesadas mandíbulas de ébano. Debíose a una furiosa ráfaga de viento; pero bajo el dintel de aquella puerta estaba entonces la alta figura de lady Madelina Usher, envuelta en su sudario. Había sangre sobre sus blancos vestidos, y en toda su persona enflaquecida veíanse las huellas evidentes de una horrible lucha. Durante un instante permaneció temblosa y vacilante en el umbral; luego, con un profundo y plañidero gemido, cayó pesadamente hacia delante sobre su hermano y en su violenta y definitiva agonía, le arrastró al suelo, cadáver él también, ahora, y víctima de sus terrores anticipados.

Salí huyendo de aquella estancia y de aquel castillo, estremecido de horror. La tempestad continuaba en toda su rabia, cuando franqué la vieja avenida. De pronto, una luz extraña se proyectó sobre el camino y me volví para ver de dónde podía brotar una claridad tan singular, pues sólo tenía a mi espalda el vasto castillo con todas sus sombras. El resplandor provenía de una luna llena que se ponía, roja de sangre, y que ahora brillaba vivamente a través de una grieta que recorría en zig-zag el edificio desde el tejado hasta la base. Mientras miraba, aquella grie-

ta se ensanchó rápidamente; sobrevino de nuevo el viento, el furioso torbellino; el disco entero del planeta brilló de pronto ante mi vista. Creí volverme loco cuando vi las enormes murallas derribarse en dos. Produjose un ruido prolongado, un estruendo tumultuoso como la voz de mil cataratas, y el estanco profundo y corrompido, situado a mis pies, se cerró triste y silenciosamente sobre las ruinas de la «Casa Usher».

TAZAS PLATOS VASOS y todo lo concerniente al ramo de LOZA & CRISTAL lo liquidamos a precios muy baratos por esperar nuevas existencias. Casa Buades Plaza de Cort Extenso servicio telegráfico. Nutrida información local y de las Islas. Selecta colaboración. Publica OCHO páginas diariamente. Administración y Redacción Dantés, 2 Talleres e Imprenta Santacilla, 3 PALMA DE MALLORCA. Correo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 204 HORAS DE DESPACHO De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

Se vende

En la Avenida del Conde de Sallent un solar de 726 metros, buena orientación, al lado de «Villa Segura». Caso de convenir, se fraccionaría.
Informes: Cofradía, 7.

Comerciantes - Industriales

Cande y precioso local para alquilar de reciente construcción y todavía sin estrenar, alto y ventilado de 203 m/c. con elevados sótanos de igual capacidad, en el mejor punto de la Puerta de San Antonio (ensanche). Avenida Alejandro Rosselló n.º 11.

GANGA Moto-Sidecar

Se vende una por poco dinero, por no necesitarla ya su dueño.
Avenida Alejandro Rosselló, 6, Palma.



Tintes "IBERIA"

EL TINTE IDEAL PARA TEÑIR EN CASA

Con un tubo de tintes "IBERIA" que puede usted adquirir por 0'75 ptas. en cualquier tienda de Comestibles, Droguería o Mercería, en esta localidad puede usted convertir en nueva cualquier prenda que haya arrinconado como inservible.

Haga usted un ensayo, quedará sorprendida al ver que en una sencilla operación sus prendas vuelven a ser nuevas, y de un color a su gusto. Los tintes "IBERIA" son los mejores que existen por su igualdad de tonos, en el teñido de tejidos de mezclas de algodón-lana o seda-algodón.

Seguros Marítimos

La Agencia J. NAVARRO
Plaza Eusebio Estada, 23-3.º teléfono 287
acepta seguros a todo riesgo para todos los países del mundo, cubriendo todos los ple-nos.
Las Compañías representadas tienen hecho el depósito que marca la Ley de Seguros.

VENDO

Moto Indian 7-9 HP. sidcar dos asientos, perfectamente equipado todo, generador acelleno, neumáticos casi nuevos, debidamente registrada y autorizada circulación entendiéndose vigente Reglamento. A toda prueba y en cualquier carretera.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Se vende

Un autopiano de 88 notas casi nuevo marca «Chassaigne» y un piano vertical en im-mejorable estado marca «Canado y Moreu».
Razón: Plaza de Eusebio Estada, 25-1.º-3.º de 2 a 3 tarde.

AUTOMOVILISTAS

NEUMATICOS A GRAN BARATURA

COMPITO CON TODO EL
MUNDO
MÁS BARATO QUE "YO"
NADIE

ANTIDESLIZANTES

MEDIDAS	PESETAS
28 x 3	60
30 x 3 1/2	108
710 x 90	100
760 x 90	101
765 x 105	105
815 x 105	108
820 x 120	120
880 x 120	124
935 x 135	130

A CADA COMPRADOR SE LE REGALARÁ UN
OBJETO ARTÍSTICO PARA SU

AUTOMOVIL

No confundirse

CASA CODINA

Calle UNIÓN, 8 - PALMA (Entre Mercado y Borne)

Agua de la China

No más canas
No contiene nitrato de Plata ni mancha la ropa ni la piel, es la única agua de tocador hoy conocida que no produce jaquecas y evita radicalmente la caída del pelo.
De venta en las Droguerías de D. Miguel Pons, Sindicato 177; D. Bartolomé Bauzá, San Miguel, 8; D. Luis Roca, Cotoner, 57 y D. Pablo Gelaber, S. Magín, 79.
Representante exclusivo para Baleares: José Canellas - Fábrica, 81 - Santa Catalina.

Para despacho

Se desea local en punto céntrico de la capital.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Se vende

una dinamo corriente continua de 80 amperes a 110 voltios marca «Vivó Torras».
Informes: Gaspar Fuster, Calle de Juan Lliteras, 8. - Manacor.

Se vende

por ausentarse su dueño
Mesa comedor digna de ser presentada en una exposición, por ser única en su clase, cuyo tablero de una sola pieza mide de diámetro 1,70 metros con un grueso de 8 centímetros.
Magnífico Piano en perfecto estado, poco uso.
Moto con side marca Harley David en muy perfecto estado.
Razón: Teresas, 11, de diez mañana a cinco tarde, días laborables.

Se necesitan

medias oficiales modistas.
Plaza de Mercadal n.º 16 - 2.º

Cómoda

grande, fuerte, recién construida, se vende.
Informes: San Pedro, 92 - 2.º

Joven

que habla perfectamente el francés, desea colocación en Hotel o casa de Comercio.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Auto-plano

Muy bueno, de 88 notas, vendo barato o cambio por plano.
Hornabeque, 45.

Café en venta

Uno muy surtido y con mucha clientela, se vende.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Caballo

pequeño, con su carrerón y guarniciones desea venderse por precio módico.
Informarán: Administración de «El Día»

LA MEJOR TINTA EN POLVO

Tinta alemana "DUPLEX"
Negra, insuperable, económica y de gran rendimiento.
Pidase en todas las papelerías y librerías.
DEPÓSITO EN PALMA
Papelería Planells - SINDICATO, 59

Auto marca "DAVID"

Nuevo a toda prueba, Pesetas 6.500.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Se alquilaria

Un almacén espacioso en los alrededores de la Plaza de Cort.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Motor a gas pobre

Marca "OTTO"
Vendo uno de 10 HP. con todos sus aparatos. Se puede ver en marcha.
Razón: Herrería, 14. - Tienda de Mercería.

Correspondencia Comercial

y de contabilidad, a máquina, solicito destino, horas de 8 a 13, treinta años de práctica.
Escribir: Lista de Correos, Carnet Soma-ten, 258.

UN LUGAR POR CADA COSA
Y CADA COSA EN SU LUGAR!



En toda casa hace falta un martillo, unas tenazas, un destornillador, una escarpija, una sierra, tornillos, clavos, tachuelas, etc., etc.; pero si no se dispone de mueble apropiado para guardarlo ordenadamente vale más no adquirirlo, porque cuando se necesita es difícil encontrarlo. Por esto nada es mejor y más práctico que nuestras cajas alemanas que muy bien surtidas se venden al limitadísimo precio de **18 pesetas.**

"LABOR Y FUERZA"

M. RAMIS, Sindicato, 194, (Ensanche)

Lejía LA GRACIOSA

EXIGID SIEMPRE ESTA MISMA MARCA

Por su calidad y entre otros usos es la que mejor limpia la ropa sin perjudicarla. La única que supera a todas las demás marcas similares.

Fabricante: PEDRO J. MERCADAL - Sucesor de F.º Quijada

Sucursal en Palma: CORDELERÍA, 44.
Fábrica en Hostalets: REINA VIOLANTE, 11 y 13

De venta: En DROGUERÍAS y ULTRAMARINOS

Motores a gas pobre Körting

Motores de aceites pesados
Motores «LISTER» a gasolina
Bombas centrifugas, rotativas y de pistón.
Tubos negros y galvanizados. Tubos para calderas.
Siempre en existencia.

San Miguel, 129 - Palma

TERCIANAS

Curación radical, rápida y segura de toda clase de fiebres palúdicas (tercianas, cuartanas, etc., etc.) empleando las Píldoras Antipalúdicas Riera.

De venta en todas las Farmacias.

Depositario en Palma

Centro Farmacéutico

¿Tiene apetito su hijo?



Si padece inapetencia, debilidad, raquitismo o está convaleciente de alguna enfermedad, necesita tomar todos los días tres cucharaditas de este agradable reconstituyente. Estimula inmediatamente el apetito, acelera la nutrición y favorece el crecimiento. De usted a su hijo desde hoy el conocimiento de todas las madres:

Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD

Hacia los 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Béchamez usted todo frasco donde no se lea en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD impreso en tinta roja.

¡Exportadores!

Contrataríamos por un año la entrega de cajas, berricas y otros embalajes usados, con paja, a un precio de terminado.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

FINCA

Se vende una nueva en el ensanche compuesta de bajos, 3 pisos, almacén y estenso solar, produce buen interés.
Razón: Miguel Colom, calle Vicente Mut 9.

APRENDIZ

de 14 a 15 años, listo, para recados, se desea.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

En Son Alegre

Hay varias casas para alquilar, bien situadas y con muchas comodidades.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

MOTORES MARINOS

A GASOLINA Y PETRÓLEO
Entregas inmediatas
San Miguel, 129 - Palma

Profesora

Se ofrece para dar clase de 1.ª y 2.ª enseñanza, labores a mano y a máquina, y lecciones de piano.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Se alquilan

Magníficas habitaciones amuebladas, con derecho a pensión o sin ella.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

CALADOS

Se hacen, a Blusas, vestidos y ropa blanca.
Se plisan faldas y bordan vestidos.
Calle PALACIO, 40 (Pórtico).

Primer piso

Se alquila en el Pont d'Inca (Carretera), número 40 Parada del Tranvía.
Informes: Café C'an Perico.

Construcción

Carruajes de todas clases, entrega en breve plazo.
A. VALENS, Juvert, 11. - Felanitx.

ULTIMAS NOTICIAS

Nota política

La conferencia de Sánchez Guerra y Burguete.—El tratado comercial con Inglaterra.—La repatriación

Madrid 6, a las 24.—En los círculos políticos, las tertulias se han visto muy animadas.

Los comentarios de hoy han girado especialmente sobre dos asuntos, de gran importancia.

Uno de ellos ha sido la extensa conferencia que han celebrado esta mañana el jefe del Gobierno y el Alto Comisario, general Burguete.

El otro asunto, que comparte con el anterior la atención política, lo constituye el estado en que se encuentran las negociaciones entabladas para llegar a un acuerdo comercial con Inglaterra.

Interrogado el ministro de Estado, señor Fernández Prada, sobre la cuestión de nuestras relaciones comerciales con Inglaterra, ha declarado que el Gobierno no podía menos de mostrarse muy optimista acerca del camino que siguen las negociaciones entabladas con el gabinete inglés para ultimar un convenio comercial.

Expresó su esperanza de que muy en breve quedará concertado el pacto de referencia, que es tan necesario para nuestra producción.

En cuanto a las orientaciones del tratado que se gestiona, añadió, ya fueron juzgadas repetidas veces por el ministro de Hacienda señor Bergamín.

Por tanto, terminó diciendo, no cabe hacer suposiciones ni conjeturas sobre el criterio que acerca de este asunto mantiene el Gobierno, pues nunca ha sido más claro ni manifiesto que en la ocasión presente.

Sobre la conferencia que han celebrado el señor Sánchez Guerra y el Alto Comisario nada se puede añadir sobre lo fundamental de esta cuestión.

En cuanto a la repatriación de las tropas, el criterio del Gobierno y del Alto Comisario son bien claros.

Política

Reina tranquilidad

Madrid 6, a las 20.—El ministro de Estado, señor Fernández Piniés, ha recibido esta mañana a los periodistas en ausencia del señor Sánchez Guerra.

El ministro ha manifestado a los representantes de la prensa que reinaba tranquilidad en toda España, para lo cual mostró los telegramas que había recibido de los gobernadores civiles de provincias.

El tratado con Noruega

Madrid 6, a las 20.—Aunque ya están acordadas totalmente las bases del tratado comercial con Noruega hasta mañana no se firmará dicho convenio.

El nuevo subsecretario de Fomento

Madrid 7, a las 3.—Ha tomado posesión de su cargo el nuevo subsecretario del ministerio de Fomento don José Estrada.

El Gobierno y el Parlamento

Madrid 7, a las 3.—Los ministeriales dicen que los principales asuntos que se tratarán en las Cortes será el expediente de Picasso y las tarifas ferroviarias.

Sobre ellos, se dice, el Gobierno no tiene criterio cerrado, aceptando la opinión de la mayoría del Congreso.

La ley de subsistencias expira el 11 de noviembre y no será prorrogada por oponerse a ello el ministro de Hacienda.

La próxima crisis

Lo que se dice

Madrid, 7 a las 3.—Se dice que la crisis ministerial se planteará el día 19, al regreso del Rey, de Sevilla.

El ministro de Fomento señor Argüelles seguirá en su puesto, según se dice.

Se añade que, en el gabinete, entrarán dos ex-ministros conservadores, uno es catedrático y el otro ocupa un alto cargo.

La cuestión de Marruecos

El expediente de Picasso

Madrid 7 a las 3.—En el domicilio del señor Alcalá Zamora se ha reunido la ponencia de la comisión que entiende en el expediente de Picasso dando un gran avance a sus trabajos.

Una aclaración de Muley Haffid

Madrid 7 a las 3.—El exsultán Muley

Haffid ha publicado una carta en la que dice que fué entregada espontáneamente la anterior carta, en la que negaba que fuese un enviado suyo el moro que se hacia pasar por él y que por lo tanto no hubo coacción de ninguna clase como alguien ha querido suponer.

El parte oficial

Madrid 7 a las 3.—El parte oficial recibido anoche de Marruecos no contiene noticia alguna de interés.

El parte oficial

Madrid 6 a las 23.—Este mediodía se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial de Marruecos.

El general encargado del despacho participa a este ministerio lo siguiente: No hay novedad en los territorios de Ceuta, Tetuán y Peñón de Alhucemas.

En Melilla el enemigo emboscado cerca del poblado de Ichtiguen, entre Sidi Dris y Dar Quebdani, hizo varias descargas contra una patrulla de tres indigenas de caballería que estaban en servicio de protección, matándolos.

En territorio de Larache cerca de Argilla un coche de la ambulancia de sanidad militar que conducía enfermos del zoco El Jemis de Beni Aros.

Resultaron heridos un cabo de la guardia civil llamado Gauza, discociéndose la muñeca izquierda; el corneta Timoteo Martínez, que se fracturó la pierna izquierda y el guardia Francisco Forné, que resultó con una herida en la región frontal.

Del desfalco de Larache

Protesta del cuerpo de intendencia

Madrid 6 a las 23.—El cuerpo de intendencia ha publicado una extensa nota rebatiendo enérgicamente los cargos hechos al cuerpo por el diario «La Acción» con motivo del desfalco de Larache.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 6 a las 22'00

Interior contado.	69'85
Id. fin de mes.	00'00
Exterior.	84'25
Amortizable 5 p.8.	95'00
Amortizable 4 p.8.	85'75
Id. nuevo.	69'35
Acciones Banco de España.	00'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	243'00
Rio de la Plata.	00'00
Español crédito.	00'00
Francos.	50'15
Libras.	29'11
Liras.	00'00
Dólares.	0'00
Marcos.	0'00
Francos suizos.	00'00
Francos belgas.	00'00

Barcelona 6 a las 24'00

Nortes.	68'10
Alicantes.	68'05
Coloniales.	00'00
Filipinas.	00'00
Andaluces.	59'10
Orenses.	17'55
Francos.	50'15
Libras.	29'15
Dólares.	6'80
Liras.	28'30
Marcos.	0'00
Francos Suizos.	123'65
Francos Belgas.	47'10
Coronas.	0'01
Argentinas.	0'00

Comienzan las sumisiones

Se espera que sigan en aumento

Madrid, 6 a las 24.—En el ministerio de la Guerra se ha facilitado este mediodía una extensa nota en la que el secretario general de la Alta Comisaría da cuenta de haberse trasladado a las siete de la mañana a Zanja acompañado del general García Aldave, del ministro de Gracia y Justicia del caid Abd-el-Kader, del capitán Cerón Vivero, de un interventor del Jefe y de varios periodistas y fotógrafos, dirigiéndose al campamento de Dar Drius, donde esperaba formada la mehallá jarifiana y comisiones de las fracciones de Igueriben en número de treinta y veinte de Metalza; y otras de Beni Ullisech y Beni Ullian.

Después de saludar al elemento oficial desfilaron haciendo ejercicios la caballe-

ría. Después empezaron las sumisiones, que fueron en número importantísimo.

Luego se sirvió una corrida moruna. Al terminar el acto se emprendió el regreso a la plaza.

El secretario general embarcó en el «Cataluña» con rumbo a Tetuán.

La impresión reinante es muy optimista, pues se espera que las sumisiones sigan en aumento.

Noticias generales

Los visados de pasaportes entre España y Bélgica

Madrid 6 a las 20.—El ministro de Estado ha entregado esta mañana a los periodistas una nota que dice lo siguiente: Por acuerdo establecido entre los gobiernos de Bélgica y España, han quedado suprimidos desde 1 de octubre actual los visados de los pasaportes para los súbditos de ambos países que vayan de España a Bélgica y de esta nación a España, bastando los pasaportes nacionales expedidos por las autoridades competentes, sin necesidad de someterlos al visado de las naciones respectivas.

Oposiciones militares

Madrid 6 a las 23.—El «Diario del ministerio de la Guerra publica el anuncio de la convocatoria para las oposiciones a ingreso al Cuerpo de Intendencia entre los suboficiales y sargentos del ejército siempre que reúnan las circunstancias de llevar dos años de efectividad entre varios empleos.

Las modificaciones al reglamento notarial

Madrid 6 a las 24.—El director general de Registros a dicho a los periodistas que en el último Consejo de ministros se aprobó un proyecto de decreto estableciendo modificaciones en el reglamento material en lo referente a las mutualidades.

Dichas modificaciones tienden a recoger las aspiraciones exteriorizadas por los Colegios notariales de toda España en la Asamblea celebrada en Valencia el pasado agosto.

Se conceden en virtud de estas modificaciones beneficios importantes en lo que se refiere a orfandades, jubilaciones etc.

¿Hay revolución en Belgrado?

Madrid 7 a las 3.—En la Legación servia se ha facilitado a la prensa una nota negando los telegramas insertados en la misma y dicen que ha estallado la revolución en Belgrado.

¿Nuestro consul en Uxda detenido?

Circulan rumores de que ha sido detenido en la frontera francesa nuestro agente consular

Madrid 6 a las 20.—Desde primeras horas de esta mañana ha circulado con mucha insistencia la noticia de haber sido detenido por las autoridades francesas de Marruecos un funcionario español.

Luego después el rumor se concretó a señalar que el detenido había sido nuestro consul en Uxda y que la detención se había verificado en la frontera de la zona francesa de Marruecos.

Para comprobar la veracidad de los rumores circulados, hemos visitado esta mañana al Ministro de Estado en su despacho oficial.

Parece, según los rumores circulados, que la detención de nuestro agente consular había sido debida a asuntos relacionados con la aduana francesa.

Añadíase que la detención se había realizado al pasar la frontera francesa el agente consular de España.

Lo que dice el Ministro de Estado

Madrid 6 a las 20.—A las preguntas que le hemos dirigido los periodistas, el Ministro de Estado señor Fernández Prada ha contestado que él no tenía ningún informe oficial sobre este delicado asunto.

He pedido, añadió, informes a nuestro embajador en Francia, sin que hasta el momento presente haya sido confirmada ni negada la versión que ha circulado.

El Ministro ha recomendado a los periodistas que acojan con reservas los rumores que sobre este asunto circulen, añadiendo que transmitirá la verdad de lo que haya podido ocurrir cuando reciba confirmación oficial.

Ascensos militares

Madrid 6 a las 23.—Los ascensos reglamentarios el presente mes en las distintas Armas y Cuerpos alcanzan a los siguientes jefes y oficiales:

Infantería.—Seis tenientes coroneles, ocho comandantes; ocho capitanes y 56 tenientes.

De la escala de reserva un capitán, un teniente y 85 alferces.

Caballería.—Un teniente coronel; dos capitanes y dos tenientes.

Artillería.—Un capitán y doce tenientes.

De la escala de reserva, dos tenientes y veinticinco alferces.

Ingenieros.—Un teniente coronel, un comandante y dos capitanes.

Guardia civil.—Un teniente coronel, dos tenientes, cuatro alferces y cuatro suboficiales.

Ingresan tres tenientes de las armas generales.

Intendencia.—Un comandante, un capitán y tres tenientes.

Intervención.—Un comisario general, un idem de primera, un idem de segunda y un oficial primero.

Sanidad.—Un teniente coronel médico, tres comandantes y nueve capitanes.

Farmacéutica.—Un subinspector farmacéutico, un idem primero y un idem segundo.

Clero castrense.—Un capellán mayor y un idem segundo.

Ingresan dos aspirantes: **Oficinas.**—Un oficial segundo; un idem tercero, un escribiente de primera y tres de segunda. Ingresan tres aspirantes.

De Barcelona

El Marqués de Alella se reintegra a la Alcaldía

Barcelona 6 a las 24.—Se ha posesionado de la Alcaldía el Marqués de Alella, después de las vacaciones de que ha disfrutado.

Los atropellos del tranvía

Barcelona 6 a las 24.—El tranvía de circunvalación arrolló en el paseo de San Juan, a una mujer de 61 años, llamada Francisca Galvada.

Le destruyó los pies y le causó, además varias heridas de gravedad.

Invitado para dar una conferencia

Barcelona 6 a las 24.—El Instituto Superior de Filosofía de la Universidad de Lovaina ha invitado al exdecano de los abogados de Barcelona señor Maluker Viladot para que pase allí a dar una conferencia sobre la fisonomía y valor social del derecho catalán.

Nuevo sistema de alumbrado

Barcelona 6 a las 24.—Mañana se ensayarán en la plaza de Cataluña un nuevo sistema de alumbrado mediante focos que aumentan la potencia de la lámpara.

Auto que se despeña

Barcelona 6 a las 25.—Cerca de Beslau

se despeñó un auto conducido por su dueño el súbdito francés Mr. Louis.

Resultaron heridas varias personas que ocupaban el auto.

Mr. Louis sufrió heridas de consideración.

Casa que se derrumba

Barcelona 6 a las 24.—En Rubí se derrumbó una casa.

No hubo que lamentar desgracias personales.

Solo dos niñas resultaron con erosiones muy leves e insignificantes.

El río Muga

Barcelona 6 a las 24.—Los ingenieros han comenzado el encauzamiento del río Muga, desde Peralada hasta el mar.

El crimen de Sarroca

Barcelona 6 a las 24.—Se han practicado algunas detenciones relacionadas con el crimen cometido en Sarroca (Lérida).

FOTOGRAFÍA RUL-LAN

Se necesita un aprendiz

Profesor

práctico enseñanza niños anormales deficientes mentales daría una lección casa particular. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16

ACADEMIA Nadal=Cerdó=Jiménez

Carreras Militares e Ingenieros

EL CURSO EMPEZARÁ EL 14 DE OCTUBRE

Informes y reglamentos: Peletería, 7, (Plaza de la Paja) y Botones del 8 al 16—Teléfono 317

DEPÓSITO DE VARIAS FÁBRICAS DE TEJIDOS

JOSÉ PUNCERNAU VILADOT

PRÓXIMA INAUGURACIÓN

Tengo el gusto de comunicar a los amigos y público en general que el DEPÓSITO DE TEJIDOS de la calle de San Miguel, 80 se ha trasladado a la misma calle número 125, ALMACEN.

Habiendo establecido la venta al detall y en todos sus artículos y al mismo precio del por mayor.

GRANDES EXISTENCIAS

en Pañería, Lanería, Mantonería, Pañolería de lana, seda y algodón, Mantas de Lana y Algodón, Mantas para viaje, Tejidos y Estampados, Géneros blancos, Sábanas, Victorias, Nansús, Organdis, Madapolanes, Suaves y Curados.

Casa de Confianza Precios Fijos Ventas al Contado

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR ESTOS ALMACENES

SAN MIGUEL, 125-ALMACEN-PALMA DE MALLORCA

Colegio Cervantes

Incorporado al Instituto General y Técnico

1.ª y 2.ª Enseñanza Estudios especiales

Laboratorios, Gabinete de Historia Natural, Biblioteca.

Continúa abierta en el Instituto la matrícula para ENSEÑANZA NO OFICIAL colegiada, exclusiva para el Colegio Cervantes.

Con las primeras lluvias desaparecen los rigurosos calores, el cambio brusco de temperatura ocasiona los primeros resfriados precursores de la tos, del catarro crónico que os atosiga durante todo el invierno y por fin de la TUBERCULOSIS.

Tomando LA EMULSIÓN AGUILÓ con hipofosfitos, fortificareis vuestros pulmones, remineralizareis el organismo, se os abrirá el apetito y vuestras defensas estarán en guardia rechazando los ataques del tan temible microbio.

Millares de niños lo pregonan, centenares de cartas de agradecimiento lo testifican, certificados de eminencias médicas lo confirman.

Desconfiad de los envidiosos detractores, de los imitadores y pe-

did siempre la verdadera

EMULSIÓN AGUILÓ de SON SERVERA

JAIME II, 107 - PALMA